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A governadora eleita Raquel Lyra anunciou ontem, em reunião com deputados estaduais da atual legislatura e eleitos

para o próximo mandato, duas prioridades a serem tocadas a curto prazo: a reforma administrativa e a revisão do

orçamento de 2023 para, segundo ela, adequar as contas do estado às promessas de campanha. Tanto a reforma

quanto a revisão orçamentária precisam passar pelo crivo da Assembleia Legislativa. Política 4

Ogovernador de Pernambuco foi anunciado ontempor GeraldoAlckmin

comomembro da equipe de transição do governo Lula. Política 3

Oministro do STFGilmarMendes disse ontem, emPortugal, que “não haverá

ruptura democrática no Brasil. A transição já está em curso”. Política 5

O presidente eleito afirmou ontem em discurso na COP27, no Egito,

que não medirá esforços para zerar o desmatamento na Amazônia

até 2030. Disse ainda que o agronegócio será aliado estratégico.

Giro 7

Paulo Câmara na transiçãoSem ruptura democrática

Lula pretende zerar
desmatamento até 2030

Raquel anuncia que reforma
administrativa será prioridade
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Brasil perde
Isabel, a primeira
estrela do
vôlei feminino
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Isabel Salgado, ídolo do vô-
lei feminino, ex-atleta do Fla-
mengo, desde seus 12 anos, a
eterna jogadora da seleção bra-
sileira surpreendeu toda a na-
ção, com sua “partida” decisi-
va aos 62 anos de idade, após
uma rápida passagem pelo Hos-
pital Sírio Libanês, de São Pau-
lo, onde se encontrava interna-
da, desde a última terça-feira.
Acometida de uma forte gri-
pe, foi levada àquele nosocô-
mio com suspeita de Covid-19,
submetendo-se a um teste que
não confirmou a enfermidade
que grassou milhões de seres
humanos, em uma pandemia

que permanece.
Todavia, no mesmo hospi-

tal, foi detectada uma bac-
téria que tinha tomado to-
do seu pulmão. Chegou a ser
entubada e, após uma parada
cardíaca, na supracitada enti-
dade hospitalar, veio a fale-
cer, justamente, no momento
em que havia sido seleciona-
da, entre os mais destacados
desportistas do país, para in-
tegrar a equipe de transição
do futuro governo.

Registrada Maria Isabel Bar-
roso Sampaio, nasceu no Rio
de Janeiro, em 2 de agosto de
1960. Já em 1976, com apenas

16 anos, dava seus primeiros
passos, como profissional, na
divisão de base do Flamengo.
Todavia, passou por mais de
uma dezena de outros grandes
clubes, atuando até na Itália e
no Japão, tornando-se a primei-
ra brasileira a jogar em uma
liga estrangeira.

Manteve-se durante 20 anos,
em sua carreira como atleta do
vôlei. Em 1984, foi consagrada
a maior pontuadora, quando
da realização dos Jogos Olím-
picos de Verão, em Los Ange-
les, nos Estados Unidos. Di-
versos títulos honoríficos fo-
ram dados à já saudosa atle-

ta, entre os quais o que lhe
foi outorgado pela impren-
sa de “musa do vôlei”, que ga-
nhou, logo após a realização,
em São Paulo, do Mundialito,
no qual teve grande destaque.

Merece destaque o fato de
que, ao retornar da Itália, tro-
cou o vôlei de quadra pelo de
areia, formando dupla com jo-
gadoras famosas, entre as quais
Jaqueline Silva e Roselin Timm.
Nessa modalidade obteve várias
conquistas nacionais e interna-
cionais. Foi treinadora de vô-
lei, tendo, também, exercido
essa função no Flamengo, no
final do século passado.

A eleição de Luiz Inácio Lu-
la da Silva acende uma ex-
pectativa positiva no merca-
do editorial brasileiro de his-
tórias em quadrinhos. Vem à
memória dos que atuam nes-
sa área o Programa Nacional
Biblioteca da Escola (PNBE)
que, em 2006, incluiu os qua-
drinhos em suas listas que ti-
nham por objetivo compor os
acervos das bibliotecas esco-
lares públicas por todo o país.

Naquela época as editoras cap-
taram ali a possibilidade real
de um bom negócio, inclusi-
ve focando a sua produção pa-
ra os itens solicitados nos edi-
tais que vinham à público. As
listas governamentais que tra-
tavam do fomento à leitura se

tornaram o público-alvo ma-
joritário por um bom tempo.

Quando uma obra era incluí-
da no PNBE, fosse quadrinhos
ou não, a sua venda era muito
superior à tiragem inicial dos
livros, quando tratamos ho-
je das HQs, por exemplo, va-
ria entre mil e três mil exem-
plares. Já os selecionados pelo
PNBE viam os números pula-
rem para a casa dos dois dígi-
tos via de regra.

Havia algo que preocupava
naquela época, a ênfase exces-
siva nas obras de adaptação li-
terária, mas isso passou a ser
um pequeno detalhe perante
o desmonte que foi operado
no programa depois, nos go-
vernos Temer e Bolsonaro. Ini-

ciativas de tal tipo passaram a
ser restritas aos governos dos
estados e prefeituras de gran-
des cidades ou capitais, e atin-
gindo um número menos ex-
pressivo nas tiragens e investi-
mentos nas obras.

Trazer de volta iniciativas co-
mo essa, repaginadas, amplia-
das e adaptadas para a realida-
de que vivemos, pode se tornar
um importante instrumento
de acesso à leitura aos mais jo-

vens, introduzindo vários con-
tingentes ao hábito de ler, in-
clusive pré-adolescentes e ado-
lescentes, hoje capturados pe-
las redes sociais, YouTube e jo-
gos eletrônicos nos celulares,
sem esquecer que mesmo uma
parcela dos adultos não lê livro
algum, e também sem caracte-
rizar quadrinhos como se fos-
sem apenas algo mais fácil de
ser lido, há obras de grande pro-
fundidade e complexidade cria-
das por nossos artistas na área.

Os quadrinhos brasileiros
ganharam mais e mais refina-
mento e qualidade, passando a
ter categoria própria no bada-
lado prêmio Jabuti e vários tí-
tulos publicados em diversos
países e idiomas mundo afora.

Levar essa produção para den-
tro das nossas escolas uma vez
mais, com critérios que respei-
tem a diversidade e especificida-
de da produção artística desse
universo dos quadrinhos, pode
ser uma importante iniciativa
do novo governo. Além disso,
tem potencial para fortalecer
o mercado editorial, ampliar o
número de editoras, incentivar
artistas e gerar emprego e ren-
da na cadeia de produção que
se formará em função da de-
manda ofertada pelos editais
para a produção dessas obras.
Fica aqui a sugestão.

* Professor universitário, dou-

tor em educação, pedagogo e

editor da Quadriculando

Isabel do vôlei e sua última surpreendente partida

Esperança de novos tempos para a produção dos quadrinhos

Giovanni Mastroianni *

Thiago Modenesi *

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Na seleção brasileira, parti-
cipou de campeonatos sul-a-
mericanos, tanto juvenil co-
mo adulto, de pan-americanos
e de mundiais. Encerrou sua
carreira vitoriosa como atleta
em 1997. Mas não se afastou,
definitivamente, de seu espor-
te favorito, tornando-se técni-
ca, treinando o Clube de Rega-
tas do Flamengo. Mesmo apo-
sentada não abandonou o vô-
lei, atuando ao lado de seus
filhos, formando dupla em vô-
lei de praia.

* Advogado, administrador e

jornalista

A eleição de Luiz Inácio

Lula da Silva acende uma

expectativa positiva no

mercado editorial

brasileiros das HQs

_00202_0
Editora de arte: Zianne Torres

www.diariodepernambuco.com.br/opiniao

*Os artigos publicados nesta página são de responsabilidade dos

seus autores e não refletem necessariamente a opinião do jornal.

Fundado em 1825 por

Antonino José de Miranda Falcão

DIARIOdePERNAMBUCO

Carlos Frederico A. Vital
Presidente

DIRETORIA

COMO ENTRAR EM CONTATO COM O DIARIO:
Leitor: 81 2122 7500 assinante: 3320 2020 (capital) 0800-2818822 (interior) Depart. Comercial e Marketing: 81 21227888/7892

SEGUNDA SUPER DOM

Localidade a SEXTA EDIÇÃO COMPLEMENTO

PE R$ 3,00 R$ 5,00 R$ 2,00

PB R$ 3,00 R$ 5,00 R$ 2,00

Outros estados R$ 4,00 R$ 8,00 R$ 2,00

VENDAAVULSA ASSINATURAS*

PE / PB Outros estados

segunda a domingo:

anual R$ 990,50 R$ 1.877,00

semestral R$ 495,25 R$ 938,50

sábado e domingo:

anual R$ 260,00 R$ 624,00

Baixe o nosso novo app: DPDIGITAL
Disponível na Play
Store e na App Store

Diretor de Jornalismo

Múcio Aguiar
Diretora de Redação

Paula Losada



Câmara integra equipe
de transição de Lula
O governador é umdos 14 políticos e técnicos ligados ao estado que integram os

grupos de trabalho e o conselho político criados para auxiliar a gestão do petista

A
listadepernambucanos
que integram a equi-
pe de transição do pre-

sidente eleito Luiz Inácio Lula
Silva (PT) cresceu ontem, com
o anúncio de novos nomes pelo
vice-presidente eleito Geraldo
Alckmin. Sete pessoas, incluin-
do o governador Paulo Câmara
(PSB), foram indicadas para seis
grupos técnicos. Outros sete no-
mes já haviam sido divulgados
para compor a equipe.

Paulo Câmara vai contribuir
no grupo técnico voltado à Trans-
parência, Integridade e Controle,
composto por 13 nomes, como o
do ex-ministro da Justiça Eugê-
nio Aragão, e de especialistas na
área de controladoria. “Feliz em
poder contribuir com a equipe
de transição do presidente Lu-
la”, escreveu nas redes sociais.

O governador disse, na posta-
gem, ter certeza de que “a plura-
lidade do grupo, coordenado pe-
lo vice-presidente Geraldo Alck-
min, será um excelente ponto de
partida para um governo que vai
fazer o Brasil avançar”.

AlémdePauloCâmara,oanún-
cio de ontem inclui o senador
Humberto Costa (Saúde), o ex-
-ministro e ex-senador Cristo-
vam Buarque (Relações Exterio-
res), a economista Tania Bacelar

(Desenvolvimento Regional), e o
ex-deputado federal Fernando
Ferro (Minas e Energia).

Os professores Cristiano Wel-
lington Norberto Ramalho, da
Universidade Federal de Pernam-
buco (UFPE), e Flávia Lucena Fré-
dou, da Universidade Federal Ru-
ral de Pernambuco (UFRPE), fo-
ram convidados para integrar o
grupo técnico de Pesca.

Outros nomes ligados a Per-
nambuco haviam sido anuncia-
dos para equipe de transição fe-
deral de Lula, como os do prefei-
to do Recife, João Campos (PSB),
para o grupo que vai discutir Ci-
dades, da deputada federal e se-
nadora eleita Teresa Leitão (PT),
em Educação, e do ex-presiden-
te do BNDES, Luciano Coutinho,
para Indústria, Comércio e Servi-
ços. A secretária de Infraestrutu-
ra, Fernandha Batista, e o poeta
popular Antônio Marinho tam-
bém integrama a equipe.

A presidente nacional do PC do
B e vice-governadora de Pernam-
buco, Luciano Santos, e o presi-
dente estadual do PDT, Wolney
Queiroz, integramoconselhopo-
lítica da transição, composto pe-
las legendas que apoiaram Lula.

RELATÓRIOS

Ontem, o presidente do Tribu-

nal de Contas da União (TCU),
ministro Bruno Dantas, entre-
gou a Alckmin, quatro relató-
rios elaborados pela corte pa-
ra auxiliar no planejamento da
próxima gestão. Os documentos
apontam vulnerabilidades na ad-
ministração pública, problemas
crônicos e uma avaliação sobre o
Bolsa Família. “São quatro gran-
des relatórios que contêm infor-
mações sistematizadas, com da-
dos atualizados sobre o funcio-
namento da administração pú-
blica federal”, disse Dantas, ao
entregrar os documentos.

O principal relatório é a Lista
de Alto Risco (LAR), que apon-
ta 29 áreas com vulnerabilida-
des na máquina pública. “Nós
consolidamos informações que
vão desde o pagamento de pro-
gramas sociais até o funciona-
mento de políticas ambientais,
comoocombateaodesmatamen-
to”, declarou Dantas.

Um dos pontos de atenção
mencionados é o valor desti-
nado a isenções fiscais. “Há ne-
cessidade urgente de se estabe-
lecer critérios para uma resci-
são das isenções tributárias. O
Brasil possui hoje mais de 4% do
seu PIB comprometido com isen-
ções tributárias”, disse ele. (Da
Redação com o Correio Braziliense)
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por Rhaldney Santos

Diario político

Gesto importante
A governadora eleita de Pernambuco Raquel Lyra (PSDB) e

a suavicePriscilaKrause (Cidadania), coordenadoradaequipe
de transição do futuro governo, reuniram-se com os deputa-
dosestaduais emexercícioeoseleitosparaumalmoçonoBea-
ch Class Convention, na Zona Sul do Recife. O encontro teve o
objetivo de promover uma aproximação entre os partidos e
também como uma forma de falar sobre o estado. Anterior-
mente Raquel teve umencontro comabancada federal do es-
tado seguindoomesmoobjetivo. “Não foi uma reuniãoapenas
para tirar fotos. Temos um propósito: a união para Pernambu-
co voltar a crescer”, disse a governadora eleita na coletiva de
imprensa. Estiverampresentes 56deputados, entre eles opre-
sidente da Alepe, Eriberto Medeiros.

Sozinha não
A deputada estadual em
exercício e senadora eleita
Teresa Leitão (PT) estava
presente na reunião convo-
cada pela governadora elei-
ta Raquel Lyra (PSDB). “Foi
umgesto importante para a
Assembleia Legislativa. Ne-
nhum executivo governa s.
Eleprecisaaprovarseuspro-
jetos na Assembleia”, afir-
mou a senadora eleita.

Doação I
As Comissões de Justiça e
de Administração da Alepe
aprovaramprojeto de lei do
Executivo que autoriza o es-
tado a receber como doa-
ção um imóvel localizado
na Fazenda São Gonçalo,
emAraripina, no Sertão, de
propriedade da Empetur. A
proposta também autoriza
o governo a doar o imóvel
ao Instituto Social das Me-
dianeiras da Paz, Ismep,
destinado à construção e
ao funcionamento do Hos-
pital do Câncer do Sertão
do Araripe.

Doação II
O Ismep, organização social
filantrópica que tem perso-
nalidade jurídica de direito
privado, sem fins lucrativos
e está integrada aoSistema
Único de Saúde (SUS), foi

criado em 31 de janeiro de
1969, em Petrolina, no Ser-
tão do São Francisco, com
foco na educação, saúde e
assistência social. Amatéria
aindavai tramitar emoutros
colegiadosdaCasaantesde
ir à votação emPlenário. Se
aprovada e sancionada pe-
lo governador, o instituto te-
rá 12 meses para iniciar a
construção do hospital.

Projeções I
Cidadesnordestinasque fo-
ramafetadaspor temporais
acumularammais deR$3,1
bilhõesemprejuízosnospri-
meiros seismeses de 2022,
segundo levantamento da
Confederação Nacional de
Municípios. Paradebater es-
se eoutros assuntos ligados
adesastres provocadospor
mudanças climáticas, de23
a 26 de novembro, noHotel
Armação, em Porto de Ga-
linhas, acontece a VIII Con-
ferênciaBrasileira sobreEs-
tabilidadedeEncostas -CO-
BRAE 2022,

Projeções II
A conferência , cuja presi-
dência será do professor
doutor Roberto Coutinho,
daUFPE, destina-se a enge-
nheiros civis, geólogos, geó-
grafos, estudantes de gra-
duaçãoedepós-graduação.
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Raquel prioriza reforma
e revisão do orçamento
Tucana falou das prioridades do futuro governo ao se reunir com 56

deputados estaduais commandato ou eleitos para a próxima legislatura

A
governadora eleita Ra-
quel Lyra (PSDB) anun-
ciou ontem, em reunião

comdeputadosestaduaisdaatual
legislatura e eleitos para o próxi-
mo mandato, duas prioridades
a serem tocadas a curto prazo.
Ambas andam juntas, uma re-
forma administrativa e a revi-
são do orçamento de 2023 pa-
ra, segundo a tucana, adequar
as contas do estado às promessas
de campanha da chapa vencedo-
ra do pleito ao governo.

Raquel lembrou que já foram
criadas a comissão de transição
e grupos temáticos. O próximo
passo do processo para a mu-
dança de governo será a divul-
gação de um calendário de re-
uniões por temas e por regiões.
“E o secretariado vem depois dis-
so. Temos uma reforma admi-
nistrativa a ser feita, também
uma revisão orçamentária, pa-
ra adequar os projetos e progra-
mas’’, destacou.

Tanto a reforma administra-
tiva quanto a revisão orçamen-

O discurso da governado-
ra eleita pautado na busca
de diálogo e de consensos
foi elogiado por parlamen-
tares apoiadores e de opo-
sição. Para Doriel Barros,
deputado estadual e presi-
dente do Partido dos Traba-
lhadores (PT) em Pernam-
buco, a ação da tucana foi
avaliada como positiva. Nas
eleições, o PT apoiou Dani-
lo Cabral (PSB) no primei-
ro turno e Marília Arraes
(Solidariedade) no segundo.

“A presença de todos aqui
é extremamente importan-
te. O nosso compromisso
é com Pernambuco. Ela já
vem mostrando que o go-
verno do estado vai dialo-
gar conosco, e eu espero
que essa relação permane-
ça’’, comentou Doriel, ree-
leito para mais um manda-
to. Também do PT, a depu-
tada estadual e senadora
eleita, Teresa Leitão, classi-
ficou a reunião como pro-
veitosa no sentido de cons-
truir consensos.

Para o deputado Coronel
Alberto Feitosa (PL), reelei-
to em outubro, o gesto de
Raquel em querer diálogo
com os parlamentares é
uma mudança que o esta-
do necessita. O liberal afir-
mou que a atual gestão do
estado, liderada pelo gover-
nador Paulo Câmara (PSB),
não tem o costume de dia-
logar constantemente com
os deputados estaduais.

Busca de
consenso
e diálogo
é elogiada

À frente da equipe de transi-
ção, a vice-governadora Priscila
Krause afirmou, durante a reu-

Equipe de
transição
espera
respostas

04 DIARIOdePERNAMBUCORecife, quinta-feira, 17/11/2022 Política

Toda nossa

cautela

é para que

recebamos um

estado saneado”

Priscila Krause,
vice-governadora eleita

Governadora eleita afirmou

quemanterá um canal dequemanterá um canal de

diálogo aberto com osdiálogo aberto com os

deputados estaduaisdeputados estaduais

tária precisam passar pelo cri-
vo da Assembleia Legislativa de
Pernambuco (Alepe). E uma das
possibilidades é que os projetos
venham a ser votados ainda nes-
te ano. Não por acaso, o deputa-
do Eriberto Medeiros (PSB), pre-
sidente da Casa de Joaquim Na-
buco e eleito para a Câmara Fe-
deral, ocupou lugar de destaque
no encontro, embora tenha, du-
rante a disputa eleitoral, se co-
locado em palanque contrário à
governadora eleita.

Ao todo, 56 deputados e de-
putados eleitos de diversos par-
tidos participaram da reunião
com Raquel e com a vice-gover-

nadora eleita, Priscila Krause
(Cidadania), em um hotel de
Boa Viagem, Zona Sul do Reci-
fe. A ideia da chapa eleita para
o Palácio do Campo das Prin-
cesas, ao promover o encon-
tro, foi mostrar a ideia de que
a eleição ficou para trás e ago-
ra é o momento de se gerir os
problemas do estado.

Em um gesto político para os
deputados, a tucana sinalizou
que pretende construir uma re-
lação direta com o Legislativo es-
tadual, apontando a transparên-
cia e a maneira republicana co-
mo parâmetros para tal relação.
Raquel disse que as siglas parti-

dárias terão um canal de diálo-
go aberto com o seu governo.

Raquel resumiu, de certa for-
ma, o encontro de ontem em
uma frase. “Não foi uma reu-
nião para tirar foto”, disse. Em
outras palavras, aquele era um
momento para se pavimentar
governabilidade e traçar prio-
ridades. “Encerrado o processo
eleitoral, no mesmo dia a gen-
te desmontou os palanques. Es-
tamos acabando um governo e
começando outro, precisamos
construir consensos, não que-
remos saber quem é da cor par-
tidária de quem”, disse a gover-
nadora eleita.

JANAÍNA PEPEU/ DIVULGAÇÃO

nião com os atuais deputados es-
taduais e os deputados eleitos,
que aguarda resposta aos ofí-
cios em que se pediu informa-
ções à atual gestão de Pernam-
buco. Desde o começo da transi-
ção, a equipe enviou 16 ofícios.

“A gente não recebeu nenhu-
ma informação. Toda nossa cau-
tela é para que recebamos um
estado saneado, da forma repu-
blicana como precisa ser uma
transição de mandato. Vamos

conversar ao longo do tempo
sobre isso, garantir a transpa-
rência também”, disse Priscila.

Por lei, as informações requeri-
das devem ser entregues em até
15 dias após a solicitação. A lista
de nomes que integram a equi-
pe de transição da governadora
eleita Raquel Lyra foi entregue
ao secretário estadual da Casa
Civil, José Neto, no dia 9 de no-
vembro. Ele é o coordenador de
transição do governo Paulo Câ-

mara. Nove pessoas, incluindo
Priscila, integram a equipe de
transição do futuro governo.

A vice-governadora eleita afir-
mou que, de posse das informa-
ções solicitadas, a equipe fará
uma análise do dados e eles se-
rão divulgados. Isso, segundo
ela, “para que a população de
Pernambuco e a imprensa pos-
sam ter clareza sobre momento
financeiro, patrimonial, pessoal,
estágio de serviços públicos”.



“Não haverá ruptura
democrática”, diz Gilmar
Ministro do STF afirmou que as manifestações antidemocráticas não vão

mudar o resultado das eleições e que não há perspectiva de golpe de estado

D
epois de passar por mo-
mentos bastante com-
plicados em Nova York,

com riscos de agressões físicas
por parte de apoiadores do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL), o mi-
nistro Gilmar Mendes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), agra-
deceu ontem, em Lisboa (Portu-
gal), por estar em um “ambien-
te pacificado”. “Foram muitas as
emoçõesemNovaYork”, afirmou
durante o seminário “O futuro
dos investimentos em infraes-
trutura”, promovido pelo Fórum
de Integração Brasil Europa. Ele
deixou claro, no entanto, que os
grupos de radicais que tomam
as ruas não levarão a um golpe
de estado. “Não haverá ruptura
democrática. A transição de go-
verno já está em curso”, afirmou.

Segundo o ministro, os orga-
nizadores do evento do qual ele
e outros ministro do STF parti-
ciparam em Nova York foram
surpreendidos com a agressivi-
dade dos manifestantes. “Não se
esperava aquilo”, afirmou. Ele
contou que um dos momentos
mais tensos na passagem pela ci-
dade norte-americana foi quan-
do estavam em um carro retor-
nando de um restaurante pa-
ra o hotel onde estavam hospe-
dados. “O carro foi interrompi-
do, com as pessoas batendo no
vidro, em plena Sexta Avenida,
sem que houvesse ação por par-
te da polícia. Uma coisa assusta-
dora”, relatou. No entender de-
le, se fato semelhante ocorresse
em Copacabana, “as pessoas di-
riam, a polícia virá”.

O ministro assinalou que, após
esse ato radical, foram tomadas
as providências para a seguran-
ça dos integrantes do Supremo
que estavam em Nova York - Ale-
xandre de Moraes, Cármem Lú-
cia, Dias Toffoli e Luís Roberto
Barroso. “A polícia passou a estar
no hotel, onde, inclusive, pessoas
foram agredidas. As pessoas en-
travam e agrediam colegas. Fo-
ram muitas provocações”, frisou.

Para Gilmar, apesar dos trans-
tornos, foi importante o diálogo
com todos os participantes do se-
minário promovido pelo Lide, de
João Doria. “Havia, ali, 200 em-
presários brasileiros e america-
nos, e muitos estavam seguin-
do pela internet. Os ministros
do Supremo explicaram todo o
papel das instituições brasilei-

O vice-presidente Hamilton
Mourão (Republicanos) disse
ontem que não vai entregar
a faixa presidencial ao presi-
dente eleito Luiz Inácio Lula
da Silva (PT), caso o presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) se recu-
se a fazê-lo. Nos bastidores da
política, havia o rumor de que
o presidente Bolsonaro não
aceitaria passar a faixa presi-
dencial para Lula, e por isso,
pediria renúncia, fazendo en-
tão, Mourão presidente. “Eu
não sou o presidente. Eu não
posso botar aquela faixa, re-
tirar e entregar. Então, se é
para dobrar, bonitinho, e en-
tregar para o Lula, pô, qual-
quer um pode ir ali e entre-
gar”, disse ao Valor Econômico.

(Correio Braziliense)

CARLOS MOURA/SCO/STF

GilmarMendes falou das eleições brasileiras em Lisboa

Mourão
não vai
entregar
a faixa

POSSE
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ras. E, pelas perguntas, muita
gente, mesmo estando no Bra-
sil, não sabia o que estava ocor-
rendo no país”, disse. “Então, isso
foi positivo. Explicar, por exem-
plo, o papel que o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) cumpriu
nos últimos anos e, sobretudo,
durante as últimas eleições. Afi-
nal, todo mundo estava falando
mal do TSE”, ressaltou.

Na avaliação do ministro, as
manifestações antidemocráticas

não vão mudar o resultado das
urnas. “O que vemos são pessoas
que se mostram inconformadas
com os rumos das eleições, co-
mo ocorre com times de fute-
bol. Reclamam de um eventual
resultado insatisfatório”, enfati-
zou. Ele destacou não acreditar
que movimentos mais radicais
possam crescer com a proximi-
dade da posse do presidente elei-
to Luiz Inácio Lula da Silva. (Vi-
centeNunes, do Correio Braziliense)



Ligação como exterior
na capacidademáxima
Malha aérea internacional brasileira registra expansão emoutubro. Comquase 4,7

mil voos, é amaior expansão desde o início da pandemia daCovid-19, em2020
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De janeiro a outubro, 87 voos entraramemoperação

GLP

Petrobras
reduz preço do
gás de cozinha

AArgentina está no topo

dos visitantes

internacionais do

Brasil, mas Portugal

também se destacou

patricia.raposo@diariodepernambuco.com.br

por Patrícia Raposo

Diario econômico

AforçadaFecomércio
ONatal de 2023 deve gerar 110mil novas vagas temporá-
rias no Brasil. Esse número só perde para o bom ano de
2013, quanto 115 mil vagas foram abertas no país. Mas
essa euforia não será sentida em Pernambuco. Pelo me-
nos este é o entendimento deBernardo Peixoto, presiden-
te do Sistema Fecomércio-PE. “Não teremos essa gran-
de alegria. Pernambuco passoumuitos anos comamaior
taxa de desemprego do país. Hoje estamos em penúlti-
mo lugar no ranking nacional, atrás apenas da Bahia. E
neste final de ano não vamos ter esse ritmo de geração
de emprego que outras regiões terão”, lamentou Peixo-
to durante o podcast que já está no ar.
Isso dá uma ideia do estrago que o desemprego causou
e ainda causa ao comércio do estado. Muitas lojas fo-
ram fechadas por falta de consumo e as que continuam
com as portas abertas tentam se virar com as equipes
que têm. Então, outro fenômeno que se vê no período te-
rá também pouco impacto local: a transformação de va-
gas temporárias em permanentes.

Capacitação
Para tentar reverter a situa-
ção do desemprego, a Fe-
comércio tem atuado for-
temente na capacitação.
A entidade tem promovido
cursos para jovens na área
de TI. Ajudando essas pes-
soas a se empregar, a enti-
dade faz a roda da econo-
mia girar. Porque a equa-
ção é simples:mais empre-
go, mais consumo.

Aprendizado
Mas esse processo passou
por um aprendizado: uma
pesquisa interna feita pela
Confederação Nacional de
Comércio, Bens e Serviços
(CNC), da qual a Fecomér-
cio faz parte, detectou que
60%dos cursos no setor de
tecnologia que vinhamsen-
do oferecidos pela entida-
de não casavam com o in-
teresse do associado.

Mudança de rumo
Em Pernambuco, a Feco-

mércio faz uma pareceria
com o Porto Digital para
atuar sobre essa pauta. E o
resultado disso é que a pri-
meira turma criada dentro
dessa parceria gerou 100%
de empregabilidade.

Agenda
Outro tema que explora-
mos em nosso podcast foi
a agenda que a CNC elabo-
rou, compropostas e reco-
mendações para os próxi-
mos governantes. O docu-
mento traz pontos para o
desenvolvimento do país
e que gostaria que fossem
consideradospelopresiden-
te eleito, bem como pelos
novos governadores.

Força
A Fecomércio-PE reúne 22
sindicatos filiados, que jun-
tos respondempormais de
75%doPIBdoestado. Con-
fira a entrevista no link des-
ta página.

Acesse o videocast no QRCODE

Acesse:https://bit.ly/Diarioeconomico

A Petrobras anunciou redução

nopreçomédiodevendadogás

liquefeito de petróleo (GLP),

mais conhecido como gás de

cozinha, apartir dehoje.Opre-

çopagopelasdistribuidorasse-

rá reajustadodeR$3,7842por

quilo (kg) para R$ 3,5842/kg.

IssoequivaleaR$46,59porbo-

tijão de 13kg, ou uma redução

média de R$ 2,60 por 13 kg.

A Petrobras afirma que a redu-

çãoacompanhaaevoluçãodos

preços de referência.

gência Competitiva e Mercado-
lógica do Turismo da Embratur,
somente de janeiro a outubro de
2022, 87novosvoosentraram em
operação e outras 111 frequên-
cias foram adicionadas à relação
(voos adicionais de uma rota já
existente).Aindaconformedados
da gerência, até julho de 2023,
a previsão é de que a malha se-
ja incrementada com 78 novos
voos e 82 frequências adicionais.

DESTAQUES

A Argentina, historicamente o
maior emissor de turistas ao Bra-
sil, foi um dos países que puxou

a conectividade para cima. Pe-
la primeira vez desde 2019, su-
perou a marca de mil voos no
mesmo mês, com 1.049 desem-
barques no país. Os voos parti-
ram de Buenos Aires (979), Cór-
doba (22), Mendoza (31), Barilo-
che (4) e Salta (13).

Outrodestaquedamalhaaérea
internacional brasileira em ou-
tubro foi Portugal. O país supe-
rou os Estados Unidos na segun-
da posição do ranking de chega-
das ao Brasil, com 642 voos sain-
do de duas cidades: Lisboa (593)
e Porto (49). Já os EUA enviaram
ao Brasil 624 voos. (ABr)

A
malha aérea internacio-
nal brasileira atingiu, no
mês de outubro, 98,32% de

capacidade em relação ao mes-
mo período de 2019. Com 4.690
voos, este é o maior volume apre-
sentado de viagens aéreas após o
período de fechamento de fron-
teiras e demais restrições impos-
tas pela pandemia de covid-19.

De acordo com a Embratur, a

nova quantidade de desembar-
ques mensais no Brasil represen-
ta um acréscimo de 10,42% em
relação ao mês de setembro, e
de 17,93% comparado ao mês de
outubro de 2021. A perspectiva
da agência de promoção do tu-
rismo no país é de aumentar o
número de voos internacionais.

Segundo a Gerência de Inteli-
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36
Julho/2022 -0,68

BOLSAS (em %)< <
IBOVESPA

-2,58
DOW JONES

-39,09

11/novembo 5,334
10/novembo 5,397
09/novembo 5,182 5,585,382

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,81

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6448 0,6448
(+1,54%)

IPCA do IBGE (em%)



O
presidente eleito do Bra-
sil, Luiz Inácio Lula da
Silva (PT), disse que o

agronegócio será “um aliado
estratégico” para os próximos
anos. A declaração, feita on-
tem durante discurso na Con-
ferência Internacional do Cli-
ma (COP27), no Egito, defendeu
que o agro brasileiro será otimi-
zado para que
não seja neces-
sáriodesmatar
a floresta.loresta.

“No nosso
governo, bus-
caremos um
agro regene-
rativo e sustentável, com in-
vestimento em ciência, tecno-
logia e com educação no cam-
po. Com os 30 milhões de hec-
tares de terra degradada que te-
mos, iremos torná-las agricultá-
veis, sem precisar desmatar um
metro de terra para continuar-
mos a ser um dos maiores pro-
dutores de alimentos no mun-
do”, afirmou Lula.

Na economia brasileira, o agro-
negócio corresponde a um dos
principais setores. No ano pas-
sado, segundo a Confederação
da Agricultura e Pecuária do
Brasil (CNA), o setor contribuiu
com 27,5% do PIB.

Na manhã de ontem, o futuro
vice-presidente da República, Ge-
raldo Alckmin (PSB), anunciou a

equipequedis-
cutirá a agri-
cultura brasi-
leira no gover-
no de transi-
ção. Entre os
nomesdaequi-
pe, a ex-minis-

tra Kátia Abreu e o senador Car-
los Fávaro.

DESMATAMENTOZERO

No discurso de Lula, o combate
ao desmatamento foi além da
relação com o agronegócio. Se-
gundo ele, seu governo irá rea-
tivar os trabalhos da equipe de
fiscalização e proteção ao meio
ambiente.
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Lula disse que o combate àmudança clímática terá prioridade no seu governo

Lula quer zerar desmatamento até 2030
Presidente eleito discursou ontem na Conferência Internacional do Clima, no Egito, e disse que o agronegócio será aliado estratégico

AHMAD GHARABLI / AFP

A intenção é “zerar o desma-
tamento até 2030. O comba-
te à mudança climática terá o
mais alto perfil na estrutura do
meu próximo governo”, prome-
teu Lula.

No governo de transição, a

pauta do meio ambiente será
discutida por nomes como os
ex-ministros Carlos Minc e Ma-
rina Silva.

PAÍSES RICOS

Durante o discurso, o presiden-

te eleito também cobrou auxí-
lio financeiro dos países mais
ricos às nações subdesenvolvi-
das. “Não haverá futuro enquan-
to estivermos cavando um po-
ço sem fundo entre ricos e po-
bres”, disse ele.

Para

Greenpeace,

discurso de

Lula foi "um

bomcomeço"

Após o discurso do presidente
eleito, Luiz Inácio Lula da Silva
(PT), na 27ª Conferência do Cli-
ma da Organização das Nações
Unidas, a COP27, o Greenpeace
elogiou a fala do vencedor das
urnas no último dia 30, e clas-
sificou como “um excelente co-
meço”. Contudo, alertou que vai
cobrar o “cobrador”, em referên-
cia ao fato de Lula afirmar que

cobrará dos países o cumpri-
mento dos acordos assumidos.

“É um excelente começo. Mas
seguiremos assumindo a postu-
ra que sempre tivemos: cobran-
do, e desta vez, do ‘cobrador’”,
acrescentou a ambientalista.

Lula participa da COP27, que
ocorre desde o último dia 6,
em Sharm El-Sheikh, no Egito,
e termina no próximo dia 18 e,

em seu discurso, reforçou que o
meio ambiente terá prioridade
no novo governo e partiu em de-
fesa da Amazônia. “Não há se-
gurança climática sem a Ama-
zônia protegida”, destacou. Ele
sugeriu que a COP30, em 2025,
seja realizada no Brasil, na re-
gião amazônica. A declaração
de Lula durante um evento pa-
ralelo à COP27 veio em respos-

ta a um pedido feito pelo go-
vernador do Pará, Helder Barba-
lho, que falou em nome do Con-
sórcio Amazônia Legal, compos-
to pelos governadores dos nove
estados brasileiros amazônicos.
Barbalho disse que Lula “tem li-
derança e autoridade para pro-
por à Organização das Nações
Unidas que o Brasil seja sede
da COP30”.

Lula cobrou auxílio

financeiros dos países

mais ricos às nações

subdesenvolvidas



Como foi o processo para aco-
lher e se transformar em Pa-
loma?
Tivemos uma preparação de
elenco espetacular por parte da
Sílvia Lourenço, que, juntamen-
te com Marcelo, fez um traba-
lho de trabalhar com as neces-
sidades de cada ator. Por ser a
personagem principal, eu pude
ter um olhar mais duradouro,
então minhas dificuldades es-
tavam mais no sentido de des-
montar meu corpo hiper urbano
de uma pessoa que morou em
Brasília e frequentou universi-
dade. Com a ajuda de Marcelo
e Sílvia, eu voltei à minha in-
fância, busquei na minha mãe
e nas pessoas que conviveram
comigo e em muitas outras fon-
tes, principalmente meu traba-

lho com teatro e performan-
ce, e fui aos poucos descobrin-
do Paloma.

Como você enxerga o impac-
to da religiosidade na vida da
protagonista, que, mesmo re-
ligiosa, tem de enfrentar na
própria religião barreiras pa-
ra realizar seu sonho?
Sou filha de macumbeira, pre-
ta e nordestina, então fui bati-
zada tanto na macumba quan-
to na Igreja Católica, mas já
cheguei a ser evangélica quan-
do era muito nova e acho que,
de modo geral, minha vida foi
bastante eclética religiosamen-
te. Mas hoje eu acredito muito
na força da natureza e, por já
ter passado por muitas religiões,
me vejo com um olhar bastan-

te crítico com relação a elas e
acho que isso me fez questionar
muito desse anseio da Paloma
por ser validada a partir disso.

Onde começam as principais
diferenças e semelhanças en-
tre você e Paloma?
Acho que temos grandes dife-
renças porque, apesar de ser-
mos mulheres nordestinas, ela
é sertaneja, eu sou litorânea; ela
é analfabeta e eu, uma pessoa
mais acadêmica. Ambas somos
ativistas políticas, mas de ma-
neiras distintas: eu por um la-
do mais diretamente político
e ela de modo muito intuitivo,
através da busca pelo seu sonho.
Paloma é ativista simplesmen-
te na sua poética de existir nes-
se mundo.

“Busquei naminhamãe, emmuitas
fontes e fui descobrindo Paloma”

Kika Sena //Entrevista atriz
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A
vontade de se tornar
parte reconhecível de
seu entorno e o sonho

de viver da forma mais plena
e verdadeira possível cami-
nham juntos na vida de Pa-
loma, que dá nome ao novo
filme do diretor Marcelo Go-
mes, premiado no último Fes-
tival do Rio e que segue em
cartaz nos cinemas. Inspirada
em uma história verídica, o
longa mostra as dificuldades
enfrentadas por uma mulher
trans sertaneja que vai até as
últimas consequências para
se casar na igreja com o ho-
mem com quem vive há mui-
to tempo. A resistência do pa-
dre, o julgamento de quase to-
das as pessoas da cidade e até
mesmo a relutância por par-
te de seu namorado em con-
sumar esse antigo desejo são
os principais obstáculos à sua
frente e, por meio de sua pró-
pria determinação e algumas
imprescindíveis amizades, as
muralhas que a prendem co-
meçam a ser derrubadas.

Cineasta intensamente de-
dicado à construção de per-
sonagens em registros que
operam na fronteira entre o
lirismo e o documentário, aolirismo e o documentário ao
exemplo de Cinema, aspirinas
e urubus e Estou me guardan-
do para quando o carnaval che-
gar, Marcelo Gomes não foge
da tônica emocional de suas
obras tal como não tenta se
esquivar de tropos da narra-
tiva de superação. Para todo

o aspecto realista da câmera
na mão e das interpretações
honestas em sua crueza, Pa-
loma tem uma estrutura bas-
tante clássica no tratamento
do conflito e ocasionalmente
reiterativa; apropriadamente
se atém ao ponto de vista da
protagonista quase de modo
integral, mas que também
não economiza nos conven-
cionais cochichos e olhares
da opressão sofrida por ela.

A sensibilidade do diretor
ao buscar entender as razões
que levam sua protagonista a
passar por cima de todo o sis-
tema - que, a princípio, não
lhe parecia tão agressivamen-
te hostil - para realizar um
sonho visto por todos como
inusitado para uma mulher
como ela é o que estabelece
equilíbrio ao filme, além de
só ter sido possível por meio
da sinceridade na interpreta-
ção da novata em longa-me-
tragem Kika Sena. Primeira
trans contemplada com o Tro-
féu Redentor no Festival do
Rio, a atriz encarna com au-
tenticidade a alma de alguém
com raízes firmes no Sertão
onde viveu toda a vida (e, por-
tanto, uma fé cristã inabalá-
vel naquilo que aprendeu a
seguir), mas, ao mesmo tem-seguir), mas, ao mesmo tem-
po, sempre sentiu a exclusão
por parte da mesma religião
em que acredita. É na duali-
dade entre o pertencimento
e a expectativa de uma liber-
dade nunca experimentada
que Paloma ganha sua força
- e sua poesia.

Kika Sena é destaque de Paloma, longa do

pernambucanoMarcelo Gomes que explora a

relação entre fé e desejo em uma história verídica

Apoesia
deexistir

Protagonista se

tornou a primeira

atriz trans a vencer

Troféu Redentor do

Festival do Rio
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Bom dia: “No fim tudo dá
certo, se não deu certo é
porqueaindanãoterminou.”
(Fernando Sabino)

RenataeJoãoCampospres-
tigiaram a cerimônia de en-
cerramento do Congresso
EucarísticoNacional, noMar-
co Zero.

OprefeitodacidadedeAvei-
ro, em Portugal, José Ribau
Esteves vem participar do
REC’n’Play que o Porto Digi-
tal promove esta semana.

O festival Internacional de
Animação de Pernambuco
acontece até domingo, com
intensa programação.

Começa hoje a campanha
de Natal dos Correios, com
o recebimento de cartinhas
de crianças pedindo seus
presentes.

ACepe lançahoje,noMerca-
doEufrásioBarbosa, livroso-
bre a vida e a obra do artista
plástico Adão Pinheiro.

NancyeÁlvaroMaiapassam
temporada emPortugal.

AspassagensaéreasnoBra-
sil continuamnasnuvens.Em
outubro, subiram 27,4%, se-
gundo o IPCA.

OgoleiroGlédson,que jogou
pelo Avaí na vitória contra o
Flamengo sábado, já atuou
pelo Náutico e Santa Cruz.

A Turma da Mônica é tema
dadecoraçãonatalinadoPla-
za Shopping.

Guilherme Coelho está no
Egito,participandodaConfe-
rênciadaONUsobremudan-
ças climáticas.

movimento

AlcindoQueiroz, Aldene LinsCa-
valcanti, AnaAmélia Lisboa, Ana
MarthaBourbon,BeatrizCastro,
JoãoRomaNeto, JorgeMarques,
José Carlos de Barros Carvalho,
JesusGandara, JujuPeixoto, Lia-
naVieira,Marcela JungmannRo-
drigues e Sérgio Colaferri Filho.

aniversariantes

CIDADANIA
John Peter Rodgerson,
presidente da Azul, e Fá-
bioCampos, diretor deRe-
lações Institucionais, re-
cebemo título de Cidadão
de Pernambuco, em reu-
nião solene daAssembleia
Legislativa, amanhã, às
18h, por proposta do de-
putado Lucas Ramos.

GASTRONOMIA
O chef Pedro Godoy e
Eduardo Freire promovem
jantar degustação, hoje,
para assinalar os três anos
do restaurante Arvo. Tere-
mos o lançamento da no-
va carta de vinhos da ca-
sa, assinadapelas somme-
lieres Amanda Loyo e Fa-
biana Gonçalves.

PESAR
Nossasolidariedadeao jor-
nalista Magno Martins, ex-
-companheiro de redação
no Diario de Pernambuco,
que perdeu ontem seu pai,
Gastão Cerquinha da Fon-
seca,aos100anos,emAfo-
gadosdaIngazeira,ondete-
vemarcanteatuaçãonoco-
mércio e na política.

NATRIBUNA
Homero Fonseca, grande
nomedonosso jornalismo,
éoentrevistadodo“JoãoAl-
berto Informal” de hoje, às
18h50, na TV Tribuna. Re-
lembraummomentodepâ-
nicoqueoRecifeviveucom
umanotíciasobreadestrui-
ção da barragem de Tapa-
curá, que iria inundar toda
acidade.Foi assuntodeum
livro que ele escreveu.

IMAGEM
O futebol pernambucano
ganhou nova imagem ne-
gativanamídianacional.Foi
com a briga generalizada
depoisda final doCampeo-
natoPernambucanodeFu-
tebol Feminino. A propósi-
to, marcar a partida para o
meio da manhã, na Arena
Pernambuco, foimais uma
provadecomoo futebol fe-
minino émal cuidado

SURPRESA
Oprocurador-geral da Re-
pública, AugustoAras, sur-
preendeu juristas e políti-
cos ao definir o emprésti-
mo consignado do Auxílio
Brasil como inconstitucio-
nal e “potencialmente
comprometedor da digni-
dade humana” por supe-
rendividar famílias de bai-
xa renda, em resposta a
ação do PDT.

NATRANSIÇÃO
Pernambuco já tem oito
integrantes dos grupos de
transição: Paulo Câmara,
Teresa Leitão, João Cam-
pos, Luciano Coutinho,
Maria Fernanda Ramos
Coelho, ex-presidente da
Caixa, Fernandha Batista,
secretária de Infraestru-
tura de PE, Heleno Araú-
jo, presidente da CNTE -
Confederação Nacional
dos Trabalhadores em
Educação e o poeta popu-
lar Antônio Marinho.

PICADEIRO
Suspenso por dois anos,
devido à pandemia do co-
ronavírus, o Festival deCir-
co do Brasil acontece até
domingo com 15 espetá-
culos, no Recife e Olinda,
com artistas nacionais e
internacionais.

ILUMINAÇÃO
Uma tradição na nossa ci-
dade, o Tribunal de Justi-
ça de Pernambuco inau-
gurou a iluminação nata-
lina do Palácio da Justiça,
na Praça da República.
Como sempre, está belís-
sima.

PERNAMBUCANO
Luiz Fernando Bandeira
deMello,membro doCon-
selho Nacional de Justiça,
é um dos favoritos para
assumir a Advocacia-Ge-
ral da União no governo
de Lula. É uma indicação
do senador Renan Calhei-
ros, de quem foi chefe de
gabinete quando ele pre-
sidia o Senado.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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Manoel Moraes, DomMarcelo Barros e Filipe

Xavier, no lançamento do livro sobre DomHelder

Academiaeos133anosdaRepública
O presidente Márcio Gomes comanda hoje, às 18h, no Au-
ditório do Senac, reunião solene da Academia Brasileira de
Ciências, Arte, História e Literatura, para assinalar os 133
anos da Proclamação da República. Teremos a posse dos
novos acadêmicos e homenageados especiais. Entre eles,
Ricardo Brennand Filho, Agostinho Gomes, Dom Paulo Gar-
cia, Drayton Nejaim, Paula Meira, Fred Amâncio, José Fer-
reira, Maria Luiza Borges, Jô Mazzarolo, Bernardo Peixoto,
Horácio Mendonça e Fernanda Bérgamo.

História do surfista Zé Paulinho
O livro A primeira onda - O começo do surfe em Pernambuco,

do jornalistaesurfistaAlexandreGondim,queserá lançadoho-
je, às 18h, no Orora – Bar de Esquina, na Rua da Aurora, tem
comopontodepartidaa trajetóriadoprimeirosurfistapernam-
bucano, o acadêmico José Paulo Cavalcanti Filho.

AsobrasdeDomHelderCamara
Durante o Congresso Eucarístico Nacional, no Centro
deConvenções, foi lançadooVolume5daColeçãocom-

pleta dasobrasdeDomHelderCamara, quepossui três
tomos que trazem cartas do então arcebispo de Olin-
da eRecife a umgrupode amigos nos anos 1970e 1971,
organizadas comoCirculares Ação, Justiça e Paz. Obra
foi organizada pelo monge Marcelo Barros e o profes-
sor Manoel Moraes.

DATAMARCADA
Aeleição da nova diretoria do
Sport foi marcada para o dia
16 de dezembro.

DEVER
OministrodoSTFLuísRoberto
Barroso revelaquecumprir os
compromissos assumidos
peloBrasil napautaambiental
“nãoéumaobrigaçãopolítica.
É um dever jurídico.”

TORCIDA
Pesquisa do Ipec revela que
50% da população acha que
o Brasil tem “muitas chan-
ces” de conquistar o hexa-
campeonato.

CRÍTICAS
A quinta e penúltima tempo-
rada da série The Crown, que
a Netflix colocou no ar, vem
recebendo muitas críticas.



Resolução:1.Montanhapertodaauréola.2.Ladodaboca.3.Tamanhodasasas.4.Mangadacamiseta.5.Pontadosski.6.Pisonacasaabaixo.7.

Bandeiraesquerda.8.Tamanhodeobjetopróximodaspernas.

N
a data que marca o Dia
da Consciência Negra,
celebrado no próximo

domingo, o Recife recebe a pri-
meira edição do Festival Per-
nambucanode
Literatura Ne-
gra. Idealizado
pela escritora
e jornalista Ja-
queline Fraga,
o evento nas-
ce com o ob-
jetivo de evidenciar a literatu-
ra produzida por autoras e au-
tores negros, naturais ou radi-
cados em Pernambuco.

O festival, com entrada gra-
tuita, ocorrerá na Casa Zero, lo-

calizada na Rua do Bom Jesus,
227, no Bairro do Recife, das 10h
às 18h. O evento contará com
lançamento de livro, sessão de
autógrafos, palestra e rodas de

diálogos. “Es-
tamos no mês
da consciência
negra e esse é
um momento
bem simbóli-
co para estrear
o festival, que

busca ter um calendário perma-
nente com três edições a partir
do próximo ano. Nesta edição
de estreia, vamos dar voz e evi-
denciar o trabalho produzido
por autoras negras daqui do es-

PE recebe festival
de literatura negra
Primeira edição do evento pretende evidenciar a

literatura produzida por autoras e autores negros,

naturais ou radicados emPernambuco

LÉO MALAFAIA

Jaqueline Fraga organiza a 1ª edição do Festival Pernambucano de Literatura Negra

tado”, comentou a idealizadora.
Para apoiar a realização do

festival, foi lançada uma cam-
panha de financiamento cole-
tivo, que pode receber contri-
buições até o próximo sábado.
Quem contribuir tem direito
a diferentes recompensas, a

depender da faixa de apoio se-
lecionada para a contribuição.
As faixas de doações iniciam
em R$ 30.

“Apoiando a realização do fes-
tival, você estará exercendo um
importante papel na luta antir-
racista. Vamos juntas e juntos

promover essa representativi-
dade literária tão necessária e
urgente. Inclusive, eu convido
aqui as empresas e organiza-
ções a também atuarem como
patrocinadoras. Esse empenho
real é extremamente necessá-
rio”, destacou Jaqueline.
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Encontro, que tem a

entrada gratuita, contará

com lançamento de livro,

palestra, rodas de diálogos

e sessão de autógrafos

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
O dia deve reservar boas sur-

presas em situações competiti-

vas,mas chegar emprimeiro não

será tão importante. O que dará

prazer será a emoção envolvida

na disputa.

TOURO (21/04 a 20/05)
Exatamente quando se encontra

desanimado em relação às suas

perspectivas o acasopode lhe dar

esperanças. Aproveite.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Caso acorde desanimado, o me-

lhor modo de reverter é progra-

mando algo fora da rotina. Procu-

re fazer coisas diferentes e satis-

faça sua curiosidade.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Dilemas que porventura surjam

servirão para despertar seu dom

naturalde resolverproblemas.On-

de outras pessoas não enxergam

solução, você terá possibilidades.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Uma situação que parecia estar

estagnada e que vem lhe preocu-

pandomuito podedar umaguina-

da a seu favor no dia de hoje. Não

perca as esperanças, mas tam-

bém não fique sentado esperan-

do que uma solução caia do céu.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Oconhecimento que você adqui-

riu através dos anos será vital pa-

ra o seu sucesso no dia de hoje.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Alguém que conheceu recente-

mente e que não lhe causou uma

boa impressãooudequemnãoes-

peravamuita coisa, pode lhe sur-

preender hoje comsua gentileza.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Em situações que exijam contri-

buição e esforço coletivo, jogue

para o time. Embora o papel que

mais lhe agrade seja o de chefe,

você renderá bem mais fazendo

parte da tropa de apoio.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Vocêpode se beneficiar ao se unir

a umapessoa determinada. Logo

perceberá o valor de ter no seu ti-

mealguémquenão temedesafios.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Desde que esteja entusiasmado e

preparadopara fazer oque for ne-

cessárioparaalcançara suameta,

esse pode ser um dia produtivo.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você hoje se adaptará facilmen-

te a qualquer grupo que encon-

tre pela frente, e não lhe será difí-

cil conversar comquemquer que

seja. Essa sua habilidade lhe será

útil na vida profissional e pessoal.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Esteja preparado para lutar pe-

lo que deseja hoje, pois não con-

seguirá nada sem esforço. Con-

centr-se no seu objetivo mesmo

quando ele parecer impossível.

[ 8 erros
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Avança a beatificação deDomHelder
Ex-arcebispo deOlinda eRecife está perto de ser considerado “venerável”, peloVaticano, umdos requisitos no processo de canonização

O
arcebispo de de Olinda e
Recife, Dom Fernando Sa-
burido, comemora o fato

de que Dom Helder Camara es-
tá mais perto de ser declarado
“venerável”. Essa declaração faz
parte do processo de beatificação
e canonização do saudoso arce-
bispo que se tornou conhecido
como “Dom da Paz”. A notícia
foi anunciada pelo próprio arce-
bispo, na noi-
te de encerra-
mento do 18º
Congresso Eu-
carístico Na-
cional, quan-
do foi dado
conhecimen-
to do comunicado enviado pelo
vice-postulador da causa de ca-
nonização de Dom Helder, frei
Jociel Gomes.

“Comunico que foi emitido ho-
je, em Roma, o Decreto de Va-
lidade Jurídica do Processo de
Dom Helder Camara, reconhe-
cendo que todos os atos e toda
documentação feitos na Arqui-

diocese foram aprovados pelo
Dicastério das Causas dos San-
tos. Doravante, solicitaremos a
nomeação de um relator e ini-
ciaremos a elaboração da Posi-
tio, que será, posteriormente,
analisada pelas comissões de
historiadores, teólogos, bispos
e cardeais, a fim de que deem
seus pareceres. Com a aprovação
destas comissões, o papa poderá

declará-lo ‘Ve-
nerável’”, diz o
comunicado.

A notícia co-
roa o esforço
iniciado com
uma missa
presidida pe-

lo próprio dom Fernando Sabu-
rido, no domingo 3 de maio de
2015, na Igreja Catedral do San-
tíssimo Salvador do Mundo, em
Olinda, com a posse do tribunal
responsável pela causa, com a
presença do então arcebispo
emérito da Paraíba e amigo do
Dom da Paz, dom José Maria Pi-
res. O objetivo era analisar os no-

vos textos publicados por Dom
Helder e ouvir pessoas que tive-
ram contato com ele, segundo
explicava o postulador da cau-
sa de beatificação e canoniza-
ção, frei Jociel Gomes. Dom Jo-
sé Maria Pires seria a primeira
testemunha ouvida pelo tribu-
nal, de uma série de depoimen-
tos aos quais se somariam escri-
tos, mensagens, livros e outros
objetos relacionados à vida de
Dom Helder.

Uma comissão histórica atuou
durante o pedido de abertura do
processo, concluído em maio de
2014. Menos de um ano depois,
em fevereiro de 2015, a Arqui-
diocese recebeu o aval da San-
ta Sé ratificado por meio de car-
ta enviada pelo prefeito da Con-
gregação Causa dos Santos, car-

deal dom Angelo Amato.
Terminada a fase diocesana,

o postulador elaborará o “Po-
sitio”. Trata-se de um compên-
dio dos relatos e estudos reali-
zados pela comissão, contendo
uma biografia documentada e
a apresentação das virtudes teo-
logais e cardeais praticadas pelo
servo de Deus. Assim que apro-
vado, o papa concede o título
de Venerável Servo do Senhor.

A penúltima etapa é a da bea-
tificação. Para isso será necessá-
rio o reconhecimento de um mi-
lagre realizado por intercessão
do servo de Deus. Depois, ain-
da será preciso passar por mais
uma fase: a canonização. Para
ser proclamado santo é impres-
cindível a comprovação de ou-
tro milagre, que deve ocorrer

após sua nomeação como beato.
Dom Helder Camara nasceu em
7 de fevereiro de 1909, em Forta-
leza, e teve 12 irmãos. Tornou-
-se padre aos 22 anos. Já radica-
do no Rio de Janeiro desde 1936,
passou a optar por um trabalho
assistencialista, quando fundou
departamentos da Igreja volta-
dos para os mais necessitados.

Após longo período atuando
na então capital do Brasil, Dom
Helder foi nomeado para o Mara-
nhão. Com a morte do arcebispo
de Olinda e Recife, é mandado
para Pernambuco, onde desem-
barcou em 12 de abril de 1964,
poucos dias após o golpe mili-
tar, dando início a uma éire de
atristos com a Ditadura, quem
denunciou por toruras de pre-
sos políticos. Morreu em 1999.

A notícia foi dada pelo

atual arcebispo Dom

Fernando Saburido, no

encerramento do 18º

Congresso Eucarístico

O religioso foi

um símbolo de

resistência àDitadura

Militar emorreu em

1999, aos 90 anos

de idade
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Investimento namodernização foi de R$ 70milhões

Recife e Governo Britânico
renovamparceria de 2019
MemorandodeEntendimento (MoU) foi estendidopormais três anosnas áreasde

equidade de gênero e diversidade, e clima, sustentabilidade emeio ambiente

N
a tarde de ontem, a Pre-
feitura do Recife e o Go-
verno Britânico renova-

ram o Memorando de Entendi-
mento (MoU) - assinado em 2019.
Originalmente, o documento
estabeleceu a cooperação e in-
tercâmbio de experiências e in-
formações sobre temas tais co-
mo Cidades do Futuro; Mobili-
dade Urbana e Transportes; Ino-
vação e Tecnologia; Infraestru-
tura; Comércio e Investimen-
tos. Agora, foram acrescidos -
Equidade de Gênero e Diversi-
dade; e Clima, Sustentabilida-
de e Meio Ambiente. A vice-pre-
feita, Isabella
de Roldão, re-
cebeu, na se-
de da Prefei-
tura, o vice-
-chefe da Mis-
são Diplomá-
tica do Reino
Unido no Recife, Christopher
Wright; a cônsul interina do
Reino Unido no Recife, Laris-
sa Bruscky, para realizar a re-
novação. Um termo de coope-
ração técnica também foi assi-
nado para a distribuição de ma-
terial didático e capacitações.

“A pauta basilar da sustenta-
bilidade começa pela igualda-
de de gênero, ela é base para
tudo o que vai ser construído
pela frente. A gente ter igual-
dade de gênero no secretaria-
do é muito importante. Essa di-
versidade é que traz a possibi-
lidade de entender esse mun-
do que é complexo demais. A
gente precisa unir forças, nin-

guém se salva sozinho; em re-
lação à pauta da sustentabili-
dade, não adianta fazer a ta-
refa de casa só. Precisamos so-
cializar conhecimento e fazer
com que esse conhecimento
seja acessível para todo mun-
do. Que bom que a gente reno-
va o memorando por mais três
anos”, destacou Isabella de Rol-
dão durante o encontro.

Na ocasião, Christopher
Wright lembrou que a parce-
ria entre o Reino Unido e o Re-
cife já é antiga. “Recife é um
dos nossos principais parceiros
aqui no Brasil. O consulado tem

umtimedepe-
so aqui. Temos
um longo his-
tórico de coo-
peração em re-
lação à inova-
ção, clima e
cidades inte-

ligentes. Queremos continuar
juntos e ajudar o Recife a atin-
gir os seus objetivos. Somando
esforços para promover susten-
tabilidade, Direitos Humanos,
paz, empoderamento das mu-
lheres e inclusão”, afirmou ele.

A cônsul interina do Reino
Unido no Recife, Larissa Bruscky,
falou da importância da renova-
ção do memorando e reforçou
que sustentabilidade e cresci-
mento econômico andam jun-
tos. “Essa renovação do MoU é
um marco muito importante
assim como a inclusão de duas
áreas que são importantes para
o consulado e para o Recife. A
capital pernambucana foi uma

das primeiras a assinar o Race
to Zero, então a gente quer es-
tar junto nesse caminho pela
descarbonização da cidade. E
o Reino Unido é destaque e pio-
neiro na redução das emissões
desde os anos 1990. Quando o
Reino Unido reduziu em 42%
as emissões de gases carbôni-
cos foi quando a sua economia
cresceu”, disse.

Também participou do en-
contro a head de Operações do

UK-Brazil Tech Hub, Gabriela Fi-
gueiredo. Da Prefeitura do Reci-
fe, estiveram presentes a Secre-
tária da Mulher do Recife, Glau-
ce Medeiros, e o Secretário de
Meio Ambiente do Recife, Car-
los Ribeiro.

SKILLS FORPROSPERITY
Durante o encontro, também foi
realizada a assinatura do termo
de cooperação entre a Prefeitu-
ra do Recife, por meio da Secre-

taria de Educação do Recife, e o
Governo Britânico para o Skills
for Prosperity. O programa bri-
tânico tem alcance global e dis-
tribui gratuitamente materiais
didáticos para ensino de inglês.
Além disso, disponibiliza capaci-
tações onlines da língua estran-
geira para professores. No Reci-
fe, o material didático será dis-
tribuído para os anos finais na
rede pública, alcançando apro-
ximadamente 40 escolas.

De acordo com Roldão,

a pauta que sustenta todas

as outras do acordo, é a da

igualdagde entre os

gêneros

Vice-prefeita
Isabella de

Roldão recebeu a
missão diplomática
do Reino Unido,

ontem, na sede da
PCR

ECONOMIA

100%da iluminação pública de Petrolina já está emLED
Foi concluído o novo sistema

de iluminação com a implanta-
ção de luminárias em LED em to-
da a cidade de Petrolina. A ação
proporcionará, de acordo com a
Prefeitura, segurança à popula-
ção e economia aos cofres públi-
cos. Os 36 mil pontos cadastrados
já foram modernizados, atingin-
do a marca de 100% do serviço.

Ao todo, foram investidos mais
de R$ 70 milhões em ilumina-
ção pública no município. Além
da implantação da iluminação
cênica em alguns pontos turís-
ticos da cidade como o monu-
mento do centenário, viaduto

dos barranqueiros, cruzeiro da
concha acústica e a ponte que li-
ga Petrolina a Juazeiro, o servi-
ço contemplou também equipa-
mentos públicos, a exemplo de
campos de futebol e quadras po-
liesportivas.

“Fomos a primeira cidade de
Pernambuco a fazer esse mode-
lo de PPP, reduzindo, inclusive,
o tempo de atendimento para a
manutenção. Então, somos re-
ferência e exemplo em todo o
estado. Após um ano de traba-
lho, estamos entregando mais
essa ação tão importante para
os petrolinenses, trazendo ain-

da mais segurança e economia
aos cofres públicos”, disse o pre-
feito Simão Durando.

CADASTRO
Caso seja constatado algum pon-
to que a equipe não tenha iden-
tificado e a lâmpada não tenha
sido trocada, bem como ilumi-
nação queimada ou apagada, o
morador deve fazer a solicita-
ção, de acoro coma gestão mu-
nicipal, pelo telefone 0800-608-
1022. Em caso de pedido de ex-
pansão de pontos (se não hou-
ver luminária), deve-se ligar pa-
ra 3862 2993 para o cadastro.
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C
laudinei Oliveira não vai
seguir no Sport em 2023.
A decisão foi tomada em

comum acordo com a cúpula ru-
bro-negra, e encerra o segundo
ciclo do treinador na Ilha. Clau-
dinei tinha em seu contrato uma
cláusula automática de renova-
ção com o clube, que seria acio-
nada caso alcançasse o acesso.
No entanto, sem conseguir a va-
ga na Série A, e com o aumento
da rejeição da torcida, a conver-
sa para 2023 não evoluiu.

Contratado para a disputa do
segundo turno da Série B, o trei-
nador chegou ao Sport em um
momento conturbado à época.
Já com o time fora do G4, Clau-
dinei recebeu a missão de subs-
tituir a rápida e conturbada pas-
sagem do técnico Lisca, seu ante-
cessor. A frustração com o “gaú-
cho”, inclusive, chegouaserapon-
tada pelo presidente do Sport co-
mo o maior arrependimento da
temporada.

Na ocasião, o Sport somava
apenas duas vitórias nos 12 jo-
gos que antecederam a chegada
de Claudinei. Com o treinador,

PAULO MOTA
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O processo de montagem do
elenco vai dando os seus pri-
meiros sinais de formação pa-
ra 2023. O atleta que abre a lis-
ta de renovações é o lateral direi-
to Eduardo, considerado um dos
destaques da equipe na Série B.

Experiente, aos 35 anos, o jo-
gador atuou com a camisa ru-
bro-negra em 15 partidas e deu
duas assistências. O lateral reno-
vou seu contrato e defenderá o
clube por mais uma temporada.
O Sport confirmou a renovação

automática, uma vez que o atle-
ta atingiu as metas contratuais,
acionando a cláusula de renova-
ção automática.

Em suas redes sociais, o late-
ral fez questão de antecipar sua
renovação com o Sport: “A his-
tória continua”. Eduardo, de-
sembarcou na Ilha do Retiro, a
princípio para concorrer na po-
sição com os laterais Ewerton e
Ezequiel. No entanto, em pouco
tempo de clube o jogador caiu
nas graças da torcida e do trei-
nador, e acabou assumindo a ti-
tularidade.

Eduardo viveu um drama que

quase o afastou completamen-
te dos gramados. O lateral-di-
reito ficou parado por mais um
ano por conta de um câncer
ósseo, superado pela primeira
vez em 2019, mas que retornou
em julho de 2021. Curiosamen-
te sua última partida antes do
retorno foi justamente contra
o Sport. Sua reestreia aconte-
ceu na derrota por 4 x 1 dian-
te do Ituano, quando ao fim
da partida o jogador realizou
um desabafo emocionante so-
bre sua luta para retornar ao
futebol e agradeceu muito ao
Leão pela oportunidade.

Eduardo é o primeiro a renovar

Em comumacordo,

Sport e Claudinei

Oliveira decidem por não

renovar e clube rubro-

negro parte em busca de

umnovo treinador para

a próxima temporada
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Lateral atingiu metas

no contrato e ativou

cláusula para ficar

Treinador ficoumarcado por campanha ruim longe da Ilha do Retiro durante a Série B

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino
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Novo comandante

em2023

houve um fôlego imediato, po-
rém a escassez de pontos fora de
casa impediram com que o Leão
emendasse uma sequência de vi-
tória que fosse o suficiente para
voltar a entrar no G4, chegando
a ocupar, no máximo, a 5ª colo-
cação com o treinador.

Apenas o jogo com o Brusque
foi o único que o Sport venceu
com o treinador longe de casa.
Todos esses fatores fizeram com
que o nome de Claudinei não fos-
se visto com bons olhos por boa
parte da torcida. Mesmo em jo-
gos onde a equipe conquistava
vitórias a partir de peças acio-
nadas no segundo tempo, como

contraChapecoenseeNovorizon-
tino, ou quando o treinador ou-
sava lançar uma formação mais
ofensiva, como o 4-2-4, os rubro-
-negros sempre cobravam mais
do treinador.

Porém, Claudinei Oliveira ter-
mina seu vínculo junto ao Sport
com um ponto positivo a seu fa-
vor. Foi sob o seu comando que
o Sport teve o melhor aprovei-
tamento entre os quatro trei-
nadores que passaram pela Ilha
do Retiro na temporada. Ao to-
do, em 18 jogos disputados com
Claudinei, o Leão venceu parti-
das, e teve ainda, três empates
e seis derrotas, sendo todas as

partidas da Série B.
Um aproveitamento de 55,5%

dos pontos disputados. Gilmar
Dal Pozzo segue a lista, com
52,4%, sucedido por Lisca, que
somou 50% dos mínimos quatro
jogos realizados, enquanto Gus-
tavo Florentín teve um aprovei-
tamento de apenas 39,4% .

Sendo assim, o Sport sinaliza
novamente o seu nome no mer-
cado l, como mais um clube que
vai buscar novo técnico pensan-
do na temporada 2023. Busca, po-
rém, que tende a sofrer entraves,
sobretudo por conta das eleições
do clube, agendadas para o pró-
ximo dia 16 de dezembro.

[ Saiba mais

Aproveitamentos

treinadores do

Sport em 2022

GUSTAVO FLORENTÍN

11 jogos

H H H H H H H H H H H

3 vitórias

4 empates

4 derrotas

Aproveitamento:39,4%

GILMAR DAL POZZO

21 jogos

H H H H H H H H H H H

H H H H H H H H H H

8 vitórias

9 empates

4 derrotas

Aproveitamento: 52,4%

LISCA

4 jogos

H H H H

1 vitória

3 empates

Aproveitamento: 50%

CLAUDINEI OLIVEIRA

18 jogos

H H H H H H H H H H H

H H H H H H H

9 vitórias

3 empates

6 derrotas

Aproveitamento: 55,5%
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JÚLIO CÉSAR MARTINS
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Q
uando um time é rebai-
xado para uma divisão
abaixo, é normal que ha-

ja uma reformulação no elenco
para a temporada seguinte. E a
história se repetiu no Náutico
em 2022. Em um ano que ter-
minou com a queda para a Sé-
rie C do Campeonato Brasileiro,
o clube alvirrubro decidiu mu-
dar completamente seus jogado-
res e começar do zero em 2023,
buscando uma retomada. Dian-
te disso, dos 60 atletas utiliza-
dos pelo Timbu neste ano, 31 já
não fazem mais parte do grupo.

Com Campeonato Pernam-
bucano, Copa do Nordeste, Co-
pa do Brasil e Série B no calen-
dário deste ano, o Náutico teve
que contar com um elenco mais
numeroso de jogadores, aprovei-
tando também crias das catego-
rias de base, pela necessidade de
rodízio e priorização de compe-
tições, já que as datas das parti-
das eram próximas. O problema
é que o desempenho caiu mui-
to, e apesar do título estadual e
o terceiro lugar no Nordestão, a
eliminação na primeira fase da

copa nacional e o rebaixamen-
to na lanterna desgastam algu-
mas peças. O clube foi obrigado
a buscar no mercado nomes pa-

FELIPE HOLANDA

ESPECIAL PARA O DIARIO

felipe.silva@diariodepernambuco.com.br

Revelado nas categorias de
base do Santa Cruz, o zaguei-
ro Júnior Sergipano é um dos
poucos dos atletas que ainda
não se reapresentaram visan-
do a pré-temporada. A situa-
ção do prata da casa, inclusi-
ve, é de saída iminente. Após
renovar contrato na gestão do
ex-presidente Joaquim Bezer-
ra - o salário subiu de R$ 1,5
mil para R$ 10 mil, segundo

apurou o Esportes DP -, o clu-
be tenta reduzir esta quantia
para a permanência do atle-
ta no Arruda, cada vez mais
inviável.

Ainda de acordo com a apu-
ração, o Santa já tem um za-
gueiro canhoto, prestes a fe-
char contrato. Ele seria a re-
posição imediata para Sergipa-
no, que vem passando por al-
guns imbróglios com a cúpu-
la coral. A reportagem entrou
em contato com o empresário
do atleta, mas ele não quis se

manifestar sobre o assunto.
A procura por um defensor

bate com a informação passa-
da pelo coordenador técnico
do Mais Querido, Zé Teodoro,
em entrevista coletiva. “A gen-
te está sim procurando um za-
gueiro canhoto, que foi pedi-
do pelo Ranielle (Ribeiro, trei-
nador). De acordo com o siste-
ma tático dele, ele precisa des-
se zagueiro. Aos poucos, nos-
so elenco vai ganhando cor-
po e isso é muito importan-
te”, destacou.

RAFAEL VIEIRA/FPF

Clube tenta diminuir salário para ficar com o defensor

Zagueiro vive iminente saída

SANTA CRUZ

Mais dametade do
elenco deixa oNáutico
Dos 60 atletas utilizados pelo Alvirrubro na temporada 2022, que culminou

com a queda para a Série C, 31 não fazemmais parte para o próximo ano

RAFAEL VIEIRA/DP

Um dos poucos destaques neste ano, Everton Brito jogará o Paulista pela Internacional

ra tentar fortalecer o grupo, co-
mo Victor Ferraz, Souza, Jona-
thas Jesus e Geuvânio, porém
o tiro saiu pela culatra e o fu-
tebol apresentado não satisfez.

O orçamento curto impediu
muitas contratações de peso,
então várias apostas foram fei-
tas. O elenco foi se renovando
ao longo da temporada e, an-
tes do término da Segundona,

18 jogadores já haviam deixa-
do a equipe. Após o término do
campeonato, mais 12 atletas se
despediram do time. Até a pré-
-temporada para 2023, que co-
meça no início de dezembro,
mais saídas devem acontecer.

As posições que mais sofre-
ram com trocas de jogadores
ajudam a explicar o insucesso
que o Náutico teve na tempora-

da. Com uma fragilidade defen-
siva que já acontece desde 2020,
sete zagueiros e quatro laterais
não permanecem mais no clube
alvirrubro. Junto a eles tem o go-
leiro Lucas Perri, grande desta-
que no ano, mas que se transfe-
riu para o Botafogo na janela de
transferências do meio do ano.

O sistema ofensivo também
deixou a desejar. Mesmo não

sendo um dos piores da Série
B, a falta de gols foi grande no
Timbu. Para se ter uma ideia, o
artilheiro do time na competi-
ção foi Geuvânio, com apenas
quatro gols. Em seguida vinha
o volante Richard Franco, com
três. Por isso, 10 atacantes se
desligaram da equipe ao longo
de 2022. Cinco volantes e qua-
tro meias completam a lista.

Ontem a Inter de Limeira

(SP) anunciou as

contratações do atacante

Everton Brito e do

zagueiroWellington

[ Saiba mais

Jogadores que não
estão mais no elenco

GOLEIRO: Lucas Perri

LATERAIS: Thiago Ennes,
Hereda, Ailton Silva e João
Lucas

ZAGUEIROS: Camutanga,
Carlão, Rafael Ribeiro,
Bruno Bispo, Maurício,
Wellington e Arthur
Henrique

VOLANTES: Alemão,
Rhaldney, Jobson, Richard
Franco, Wagninho

MEIAS: Vargas, Eduardo
Teixeira, Juninho Carpina e
Thomaz

ATACANTES: Ewandro,
Niltinho, Leandro Carvalho,
Álvaro, Kauan Maranhão,
Pedro Vitor, Luis Phelipe,
Geuvânio, Éverton Brito e
Jonathas Jesus
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Seleção tem treino comgrupo completo
Desde que chegou a Turim, na Itália, foi a primeira vez que o técnico Tite teve a possibilidade de realizar um trabalho com os 26 jogadores

Agendada seleção

■ Hoje e amanhã, treino em

Turim

■ Sábado, viagem para o

Catar

■ De domingo a quarta,

treino em Doha

■ Quinta, estreia na Copa do

Mundo

O técnico da seleção argenti-
na, Lionel Scaloni, declarou on-
tem que estuda a possibilidade
de realizar mudanças na lista
dos 26 convocados para dispu-
tar a Copa do Mundo.

Em entrevista ao canal TyC
Sports após a goleada da Ar-
gentina por 5 a 0 sobre os Emi-
rados Árabes Unidos, o treina-
dor disse que “alguns jogado-
res não estão cem por cento.
Temos alguns probleminhas.
Temos alguns dias para deci-

dir quem estará na lista e sou
sincero, não posso dizer que
estão cem por cento, mas po-
demos fazer alterações. Espe-
ramos que não, mas existe a
possibilidade”.

A vitória em Abu Dhabi, que
garantiu a 36ª partida de inven-
cibilidade dos argentinos e foi o
último jogo de preparação pa-
ra a Copa, não foi tão fácil pa-
ra Scaloni.

“Foi um jogo incômodo para
nós porque não foi fácil jogar

uma semana antes do início do
Mundial, havia riscos e, por is-
so, no intervalo fizemos alguns
ajustes. Quando você sai para
jogar, quer dar tudo e não po-
de falar para o jogador tirar a
perna, mas o time tem jogado
bem”, analisou.

As possíveis mudanças apon-
tam para alguns jogadores que
ficaram de fora do amistoso
desta quarta-feira, entre eles o
zagueiro Cristian Romero e o
meio-campista Nicolás Gonzá-

lez, ambos com problemas mus-
culares, enquanto Paulo Dyba-
la está recuperado de uma le-
são na perna esquerda que o
deixou cinco semanas afasta-
do dos gramados.

O regulamento estipula que,
se necessário, cada seleção pode
fazer mudanças na lista dos 26
jogadores até 24 horas antes de
suaprimeirapartidanoMundial.

A “Albiceleste” faz sua estreia
na Copa no dia 22 de novembro,
diante da Arábia Saudita. (AFP)

IVAN MOTA

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
Seleção Brasileira rea-
lizou seu terceiro dia
de treinamentos na Itá-

lia visando os últimos prepa-
rativos rumo ao Mundial do
Catar. A movimentação desta
quarta-feira (16) foi a primei-
ra em que o treinador Tite pô-
de contar com todos os seus 26
convocados no gramado. Ante-
riormente, alguns atletas que
atuaram recentemente pelos
seus clubes foram poupados e
realizaram apenas um traba-
lho regenerativo.

Marquinhos, único jogador
que no primeiro dia de treina-
mentos no CT da Juventus apre-
sentou alguma preocupação fí-
sica, foi a principal novidade no
trabalho realizado no gramado.
O zagueiro havia sido poupado
da última partida do PSG por
conta de um desconforto mus-
cular. Ainda assim, ele só parti-
cipou de metade da atividade,
além de ter feito um trabalho
em separado com o preparador
físico do Brasil.

Antes de iniciar a movimen-
tação dentro do gramado e com
bola, Tite utilizou um monitor
para passar instruções aos joga-
dores. Já no campo, o treinador
montou duas equipes, uma com
11 e outra com 13 jogadores, pa-
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Seleção terá ainda
mais dois treinos
na Itália antes de
embarcar para o Catar

Scaloni disse que alguns
jogadores não estão
100% fisicamente

Técnico daArgentina insatisfeito comos seus convocados

COPA DOMUNDO

LUCAS FIGUEIREDO/CBF

ra realizarem diferentes ativida-
des. Nenhum dos times serviu
como esboço de uma possível
escalação inicial para a partida
contra a Sérvia. O primeiro due-
lo do Brasil pela Copa acontecerá
no dia 24 de novembro, às 16h.

A equipe com 11 jogadores foi
escalada em um 4-3-3 tradicio-
nal, com Ederson, Daniel Alves,
Marquinhos, Bremer e Alex San-
dro; Casemiro, Bruno Guimarães
e Everton Ribeiro; Neymar, Ga-
briel Martinelli e Richarlison. O
grupo de 13 teve mais atletas de
ataque em sua formação, com

Alisson, Danilo, Thiago Silva,
Militão e Alex Telles; Fabinho,
Fred e Paquetá; Antony, Viní-
cius Júnior, Rodrygo, Gabriel Je-
sus e Pedro.

Apenas o goleiro Weverton e o
atacante Raphinha não partici-
param da primeira movimenta-
ção. Porém, o jogador do Barce-
lona esteve presente na sequên-
cia do treino, quando Tite, ain-
da sem montar um possível ti-
me titular, realizou uma ativi-
dade com duas equipes de dez
jogadores, uma delas sem o go-
leiro. Nessa parte do treinamen-

to, os ausentes foram, Ederson,
Danilo, Marquinhos, Neymar e
Pedro, além novamente do ar-
queiro palmeirense.

O treino do Brasil foi obser-
vado por dois pernambucanos.
Hernanes, ex-jogador do Sport
e da Seleção, que vive na Itália
após sua aposentadoria, esteve
no no CT da Juventus, clube on-
de também atuou. Além dele,
outra presença ilustre foi a do
atacante Kaio Jorge. Natural de
Olinda, o jovem de 20 anos atua
na Velha Senhora e aproveitou a
pausa no Campeonato Italiano

para assistir a movimentação.
O único susto envolvendo uma

possível lesão aconteceu justa-
mente com o aniversariante do
dia. Bruno Guimarães, que com-
pletou 25 anos ontem, sofreu
um pisão de Fabinho e teve sua
chuteira rasgada, mas o volante
se recuperou rapidamente e se-
guiu o treinamento. A Seleção
deve realizar ainda mais dois
treinamentos na Itália e chega-
rá ao Catar no próximo sábado
(19), com desembarque na cida-
de de Doha, capital do país sede
do Mundial.
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Morre Isabel Salgado, ícone do vôlei
Ex-jogadora tinha 62 anos e faleceu namanhã de ontem, no Hospital Sírio Libanês em SP. A causa damorte foi uma bactéria no pulmão

A
ex-jogadora de vôlei Ma-
ria Isabel Barroso Sal-
gado, mais conhecida

apenas por Isabel, um dos íco-
nes do esporte brasileiro, mor-
reu aos 62 anos, na manhã de
ontem, no Hospital Sírio Liba-
nês em São Paulo. A causa da
morte foi uma bactéria no pul-
mão. O velório será hoje, a par-
tir das 11h (horário de Brasília),
na Capela Histórica do Crema-
tório e Cemitério do Caju, no
Rio de Janeiro. A cerimônia de
cremação será às 14h.

A atleta da seleção brasileira
em duas Olimpíadas - Moscou
(1980) e Los Angeles (1984) - in-
tegraria o grupo técnico de es-
porte do governo de transição
do presidente eleito Luiz Inácio
Lula da Silva, que assumirá em
1º de janeiro de 2023. Por meio
do Twitter, Lula homenageou a
ex-atleta.

O Comitê Olímpico do Brasil
(COB) se solidarizou com a fa-
mília e amigos de Isabel nas
redes sociais. “O COB externa
o seu mais profundo pesar pe-
lo falecimento, aos 62 anos, de
Isabel Salgado, uma das mais
importantes e talentosas jo-
gadoras brasileiras de vôlei”.

O governador do estado do
Rio de Janeiro Cláudio Castro
também prestou solidariedade
em nota de pesar. “Isabel dei-
xa um legado de conquistas e
belos exemplos. Fica aqui re-
gistrada a minha solidarieda-
de à família, aos amigos e aos
fãs desta atleta que ficou co-
nhecida pela força, firmeza
e liderança”, publicou Castro
no Twitter.

O prefeito da capital fluminen-
se Eduardo Paes também home-
nageou a ex-atleta carioca que
participou da cerimônia com a
chama olímpica da Rio 2016 no
Cristo Redentor.

A morte da ex-jogadora tam-
bém foi comentada pela ex-atle-
ta e senadora Leila Barros (PDT-
-DF). Em publicações no Twitter,
Leila classificou Isabel Salgado
como um “ícone de uma gera-
ção vanguardista do voleibol fe-
minino e multicampeã nas qua-
dras e na vida”.

“Isabel foi uma mãe zelosa e
uma mulher com firmes posi-
ções. Perdemos uma líder que
deixou um legado para toda
a sociedade. Registro aqui a
minha gratidão pelos ensina-
mentos deixados em grandio-

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 5 368.358,20
14 237 1.629,46
13 8.147 25,00
12 117.219 10,00
11 654.316 5,00

01 04 05 06 07 08 09 10

11 12 17 18 23 24 25

LOTOFÁCIL 2664

QUINA 6000

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 4.316.419,35
QUADRA 71 6.326,04
TERNO 5.368 79,68

20 24 36 45 46

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2539

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 31.145.754,74
QUINA 32 75.686,31
QUADRA 3.223 1.073,51

01 23 32 33 36 59

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 517.965,80
19 NÃO HOUVE ACERTADOR
18 53 1.511,63
17 409 195,88
16 2.511 31,90
15 9.765 8,20
0 0 0,00

00 01 06 15 19 24 26

70 73 79 80 81 86 88

36 42 47 49 55 68

LOTOMANIA 2392

015838 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

069590 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

039867 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

048816 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO

061865 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5716

O atacante Christopher
Nkunku, cortado da seleção
francesa na véspera da viagem
da equipe ao Catar, defendeu on-
tem seu companheiro de equi-
pe Eduardo Camavinga, envol-
vido no lance durante treino
dos ‘Bleus’ que causou a lesão
que o tirou da Copa do Mundo.

Camavinga foi alvo de vários
comentários racistas nas redes
sociais após a publicação do ví-
deo que mostra o momento em
que Nkunku sofreu uma en-
torse no joelho esquerdo, após
uma dividida com o volante do
Real Madrid.

“O Mundial deve ser um mo-

mento de união e não de divi-
são”, disse o atacante, que acres-
centou que Camavinga está sen-
do “atacado injustamente”.

Após a lesão, Nkunku foi subs-
tituído na lista de convocados
do técnico Didier Deschamps
por Randal Kolo Muani, que
tem raízes congolesas, nasceu
em Bondy, na periferia de Pa-
ris, onde Kylian Mbappé tam-
bém cresceu.

“Agora tenho que trabalhar
com um objetivo: voltar ainda
mais forte”, escreveu o jogador
do RB Leipzig nas redes sociais,
prometendo ser o “primeiro tor-
cedor” dos ‘Bleus’ na Copa. (AFP)

Nkunku critica
comentários racistas

COPA DOMUNDO

sos gestos como atleta e mu-
lher”, disse Leila.

HISTÓRIA
Isabel ficou marcada por sua li-
derança dentro e fora de qua-
dra. A atacante começou a pra-
ticar vôlei aos 12 anos e estreou
pelo Flamengo um ano depois.
Jogou em vários clubes brasi-

leiros e se tornou a primeira
jogadora a atuar fora do país:
defendeu o Módena (Itália) e
clubes no Japão. Além da par-
ticipação em duas edições dos
Jogos Olímpicos, Isabel tam-
bém disputou os Pan-Ameri-
canos de San Juan (1979) - na
ocasião conquistou o bronze - e
de Caracas (1983). Após a apo-

sentadoria das quadras, a ca-
rioca migrou para o vôlei de
praia em 1996, formando du-
pla vitoriosa com Jackie Silva
e depois com Roseli. Nos últi-
mos anos, Isabel atuava como
técnica das filhas Maria Cla-
ra e Carol Solberg. Isabel dei-
xa cinco filhos e cinco netos.
(Agência Brasil)

RICARDO STUCKERT/DIVULGAÇÃO

Isabel integraria o grupo de esporte do governo de transição do presidente Lula


